

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

TERCERA EDICION
DE LA NOCHE
Noticias y telegramas
de la noche anterior y de todo el día
de hoy hasta las ocho.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA
(TRES VECES AL DIA.)

PRECIO
DE LA NOCHE
VENTA SOLO.
DOS CUARTOS NUMERO.
ANUNCIOS: precio convencional

AÑO XXVI. N.º 6577. EDICION TERCERA.

MADRID, MIERCOLES 8 DE DICIEMBRE DE 1876.

UNICO PUNTO DE SUSCRICION. MAYOR. 120.

TRASPOTES PARA SORIA.—L. Ra. T. mirez, Alcalá 12, Madrid.

EDICION DE LA MAÑANA DE HOY 8 DE DICIEMBRE.

La Gaceta publica hoy las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Real decreto inculcando a D. Enrique Julian Cristóbal de la mitad de la pena de destierro á que fué sentenciado por la Audiencia de Madrid, en causa por delito de lesiones menos graves.

—Otro conmutando á D. Manuel Lopez Saborido la pena de prision correccional que le impuso la Audiencia de la Coruña, por la de tres meses de arresto mayor.

—Resumen de resoluciones adoptadas por esta secretaria, referentes al movimiento del personal del ministerio fiscal de las Audiencias y de los jueces de primera instancia.

Fomento.—Real orden resolviendo que no procede la via contencioso-administrativa para la demanda interpuesta por D. José Antonio Marqués Guirao, registrador de la mina *Purísima Concepcion*, contra una orden del presidente del poder ejecutivo de la república.

—Otra resolviendo que es improcedente la via contencioso-administrativa, respecto de la demanda promovida por D. Juan Berné, registrador de la mina *Carambola*, contra una orden del poder ejecutivo de la república.

Ha llegado á Madrid el ex-ministro Sr. Carvajal.

Anoche la *Epoca* dedica su artículo á los asuntos de la guerra, y habla de los fueros con tal motivo. Nuestro colega insiste en afirmar que si las provincias aforadas contribuyeran á la unidad nacional con hombres y dinero, lo demás importaría poco. Declara que la cuestion pertenece á las Cortes, cuyo voto acatará. No cree en la paz futura inquebrantable por la supresion total de estas exenciones, y deseando una discusion serena sobre lo mismo, cede la iniciativa porque no se le atribuyan simpatías, jamás sentidas por el periódico conciliador.

La AGENCIA TELEGRAFICA de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA recibió anoche los siguientes despachos de sus corresponsales:

Londres, 7.

Robeson, secretario del departamento de Nard, va á reunir las escuadras en el golfo Mejus. De los cuarenta cruceros con quinientos cañones, están listos la mitad de ellos.

—ATE.

Bilbao, 7.
Pérula está en Durango conferenciando con D. Carlos.

Una goleta se ha perdido en la barra.

La tripulacion se ha salvado. Falta detalles.—IBAR.

Málaga, 7.

Se preparan honras solemnes á Torrijos. Se reparten las cédulas electorales.—M.

Paris, 7 (10:40 m.)

La apertura del Congreso en Washington muy animada. Presentes 286 diputaciones. Ker, presidente, elegido por 173 votos.—M.

Gijón, 7.

Se han inaugurado los trabajos para una gran fábrica de loza.—P. A.

Paris, 7.

El principe de Gales se ha caido de un carruaje de caza en Colombo con algun peligro.

El Sr. Faraldo, plenipotenciario de España en China, ha muerto en Pekin.

Lyon, 7.

Están restablecidas desde hoy las comunicaciones con Marsella.

Nápoles, 6.

Se temen violentas erupciones del Vesubio. Un temblor de tierra que anoche se sintió durante breves momentos, pareceel anuncio fatal.

Bruselas, 6.

El gobierno ha recibido una nota altanera de Holanda, relacionada con el asunto del buque «Fénix».

Londres, 7.

Las últimas negociaciones con China han producido mal efecto en aquel país.—A.

Salamanca, 7.

Ha salido hoy para esa el gobernador de esta provincia.—P.

Oviedo, 7.

Esta noche se ha recibido el correo que salió de Madrid los días 3 y 4.—A.

En la Bolsa se han cotizado:

El 3 por 100 francés, á 66-60.

El 5 por 100, á 104-10.

Interior, á 20 1/2.

Exterior sin cupon, á 18.

Consolidados ingleses, á 94 1/16.

En el bolsín se han hecho:

Exterior español, á 18 1/16.

El interior á 16.—(Oficial.)

La fortuna del conde de Cavour, que pasó á su heredero el conde Camilo de Cavour, ha venido á parar por muerte de éste al conde de Roussy, y el primer acto de este último ha sido marchar á Roma y ofrecer al Santo Padre una cantidad considerable para el obolo de san Pedro; de esta manera, una

parte de la fortuna del *spogliatore* del Papa, como algunos llaman en Italia al conde de Cavour, ha pasado á favorecer al despojado.

Dice el *Diario Español* de anoche:

«Ya se ha recibido en Madrid el extracto telegráfico del mensaje del presidente Grant en la apertura del Parlamento de Washington.»

En efecto; LA CORRESPONDENCIA publicó en sus ediciones de la tarde y de la noche, y comunicó la AGENCIA TELEGRAFICA á las 49 provincias de España, noticias de él.

Dice anoche un periódico:

«Aparte de alguna pequeña cuestion de detalle, está completamente acordada la organizacion de los ejércitos que han de operar en las provincias Vascongadas y del que ha de hacerlo independientemente.»

Desde el día 9 se verificará la audiencia pública en el Tribunal Supremo á las doce de la mañana.

Se ha diferido el consistorio hasta el próximo mes de enero por enfermedad del cardenal Rennes.

Anoche conferenció con el presidente del consejo de ministros el gobernador civil de Murcia y esta tarde lo hará con el ministro de la Gobernacion.

Se encuentra enfermo el brigadier de sanidad militar Sr. Ferrer.

Con motivo de la fiesta de hoy no se publicarán esta noche la *Epoca*, la *Política*, el *Siglo Futuro*, el *Pueblo*, el *Tiempo* y la *Prensa*.

El general Palanca que reside en Génova ha sido autorizado para trasladarse á Marsella por el mal estado de su salud.

Anoche falleció en el Hospital general, a donde fué trasladado, el trabajador que fué herido gravemente á consecuencia del desplome de la bóveda del alcantarillado de la calle del doctor Fourquet.

Anoche, á la una, fué detenida una mujer por los guardias del cuerpo militar de orden público, en el momento de depositar en el torno de la Inclusa una criatura, que resultó estar muerta hacia algunos días.

En Holanda se está organizando, con la proteccion de la Sociedad geográfica de la Haya, una expedicion científica para explorar el interior de la isla de Sumatra.

Esta isla, que tiene mas de seis millones de habitantes, es poco conocida

principalmente la parte independiente, en la que se encuentran los reinos de Battas, Aken y Liak. Los indios de raza malaya y los musulmanes son feroces.

La expedicion holandesa penetrará en la isla por el Oeste, por la region llamada costa de la Peste, á causa de los pantanos insalubres allí situados, y avanzar hasta los distritos montañosos, abundantes, según se supone, en oro y carbon de piedra.

La Agencia Americana nos comunicó anoche los siguientes telegramas:

Londres, 7.

En la catástrofe de la mina Swaith hubo 120 muertos. Fué exagerado en los primeros momentos el número de víctimas.

Paris, 7.

El vapor *Bremes Detschland* zozobró el 1.º de este mes en un banco del mar del Norte. Se cree que perecieron por lo menos 130 personas.

San Sebastian, 7.

En Guetaria siguieron hostilizando los carlistas del 1.º al 4, lanzandoles sobre 25 granadas cada día, sin bajas. En Hernani, el domingo y lunes, tan solo se lanzaron 6 granadas. Ayer fueron 47, resultando dos soldados heridos. Aquí sin novedad.

Lisboa 6 (tarde).

El interior á 80,20; el interior español á 16,34.

Londres, 6 (tarde).

Consolidados ingleses á 96 1/2; portugueses á 53 1/2; españoles á 18 1/4; el 5 por 100 francés á 103 1/2.

Cartas que hemos visto de la isla de Cuba hacen grandes elogios del bravo jefe de la contraguerrilla de Aragon, el teniente coronel graduado capitán, D. Alfredo Caselles, que opera en Puerto-Principe. Dicho oficial, con 50 de sus valientes guerrilleros, sostuvo un encarnizado combate contra una partida de 200 insurrectos, causandoles bastantes bajas.

El comandante general de Puerto-Principe felicitó á tan bravo jefe, y parece lo ha propuesto para la cruz de San Fernando.

Hemos tenido el gusto de ver un magnifico plano del monasterio del Escorial, admirablemente hecho á pluma por D. Pedro Salcedo de las Heras. El plano puesto á la venta tendrá, sin duda grande aceptación.

Se ha pasado una circular por el ministerio de Fomento á provincias disponiendo que el número de habitantes de cada pueblo es el que ha de servir para saber las escuelas públicas que han de sostener los ayuntamientos y

la dotacion que los profesores han de disfrutar.

El ministro de Fomento, señor conde de Toreno, de acuerdo con el director general de Instruccion pública, dictará pronto alguna disposicion que abrevie el arreglo de la cuestion del pago de sus atrasos á los maestros. Las negociaciones con el Banco, respecto á este asunto, están para terminarse satisfactoriamente.

En 1865 circularon por las líneas telegráficas de España 500000 despachos. En este año, á pesar de la interrupcion de las líneas, han circulado 1.600000, cifra que prueba el gran desarrollo del servicio, cuyas líneas no se pueden mejorar sin embargo.

Ha venido á Madrid una comision de Toledo, en representacion de aquella diputacion provincial y gobernador civil, á cumplimentar al Sr. Romero Robledo y ofrecerle una preciosa panoplia de armas blancas, estilo del siglo XVI, que dicha corporacion ha mandado elaborar en la renombrada fábrica de armas de dicha ciudad. Componen la comision los Sres. Garcia de Ochoa y Caamaño.

Se ha puesto ya á la venta en el almacén de música de Romero, la bella romanza del Sr. Oudrid, que tan aplaudida ha sido en las representaciones de *Lucrecia*.

Segun los últimos telegramas de Roma, nuestro ministro de Estado se ha manifestado propicio á tratar, pero sin aceptar en principio, las proposiciones del Vaticano.

Habiéndose agravado la enfermedad de la aplaudida primera tiple señorita Franco, con objeto de continuar las representaciones de la zarzuela *Compuerto y sin novia* se ha encargado repentinamente de su papel la Sra. Garcia. Por esta misma causa la señorita Franco no podrá tomar parte en la zarzuela nueva de los Sres. Nuñez de Arce y Arrieta, sustituyéndola la señorita Toda.

—El Sr. Robles ha dado permiso para dirigir tres noches la zarzuela *Compuerto y sin novia*, de cuya música es autor, el maestro Oudrid, uno de los directores del teatro Real.

—La empresa del teatro Real, con objeto de que las personas que no puedan asistir á la representacion disfruten de las óperas de gran espectáculo que se han puesto en escena en dicho coliseo, prepara para los días 23 y 26 de Diciembre y 1, 2 y 6 de Enero, cinco funciones en las que alternarán las óperas *Aida*, *Africana* y *Don Sebastia*

En el mismo teatro se pondrá por primera vez pasado mañana la ópera de Rossini *Otello*.

Está en estudio en el teatro Martín para ponerse en escena en la presente semana el cuento fantástico de gran espectáculo en tres actos, titulado *Brisas y flores*, original y en verso de D. Eduardo Navarro y Gonzalvo, música de D. Manuel Sabater. Dicha obra ha sido refundida por su autor, y será presentada con el mayor lujo en trajes, decorado, luz eléctrica, etc. etc.

Ha llegado á Granada, contratada para el teatro Principal, la bailarina del género francés señorita Chini, á quien los granadinos tienen especial afición por su elegancia y grandes dotes coreográficas. Su *debut*, que se verificará en breve, es esperado con gran deseo por sus numerosos admiradores.

Ayer se reunieron las secciones y en pleno el Consejo de Estado con motivo de ser hoy día festivo.

La *Gaceta* no publica hoy noticia alguna referente á la insurrección carlista.

Anoche cerró el Bolsin á 17-2 1/2 á fin de mes, sin haberse hecho operaciones al contado.

EDICION DE LA TARDE DE HOY 8 DE DICIEMBRE.

Hoy publica la *Gaceta* un decreto de la presidencia del Consejo de ministros nombrando consejero de Estado al vicealmirante D. Blas Garcia de Quosada y Lopez Pinto, destinándole á la seccion de Guerra y Marina del espresado cuerpo.

Ha llegado á Madrid D. Donato Maria Escobar, con objeto de presentar á la aprobacion del gobierno los estudios terminados del ferro-carril que va á construir entre el Puerto de Santa Maria y Sanlúcar, pasando por las villas de Rota y Chipiona, que de tan beneficiosos resultados ha de ser para los intereses de la provincia de Cádiz.

Esta noche, á las nueve, se efectuará en la capilla reservada de la iglesia de San José el casamiento que hemos indicado ya de la bella y elegante señorita doña Leonor Useletti, hija de nuestro buen amigo el excelentísimo Sr. D. Martin Useletti de Ponte, con el joven comandante capitán de artillería auxiliar del ministerio de la Guerra D. Francisco Rosales.

Son padrinos los duques de Almodóvar del Valle, primos del novio, y testigos los señores general Topete, Sagasta y Teresa Garcia, tío de la desposada; los brigadieres de artillería D. José Lassala y D. Felipe Albrico, y el secretario general del Consejo de Estado, Sr. Madrazo.

Por el correo de hoy recibimos las siguientes comunicaciones del SERVICIO PARTICULAR POSTAL de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Lerin 3.

Hoy han llegado á esta plaza 204 quintos destinados á las cuatro com-

pañías del provincial de Oviedo, que la guarnecen. Son aragoneses en su generalidad, vienen perfectamente armados y uniformados, y por su aire marcial y resuelto, parecen aguerridos veteranos. Su estado de instruccion es casi completo, á pesar de no haber durado aquella más de 18 á 20 dias.

Anteayer se presentaron en Oteiza 22 carlistas de infantería procedentes de dos avanzadas que se pasaron al hacer el relevo.—A.

Valencia, 7. Ayer se negaron, como comunicó á Vd. por telegrafo, los estudiantes de la universidad á entrar en clase, pidiendo que principiara ya las vacaciones de Navidad, y para ello hubo un pequeño alboroto y dispararon algunos cohetes, retirándose á sus casas sin más consecuencias.

Esta mañana temprano ha aparecido el edificio de la universidad y calles inmediatas rodeados de inspectores y agentes de seguridad pública, lo cual ha exasperado el ánimo de los alumnos, que han prorumpido en gritos, disparando algunos cohetes y alarmando la población, pues se han dirigido por toda ella en grandes grupos, si bien en actitud pacífica, pero alborotando como cosa de jóvenes sin reflexión.

En vista de ello, el señor gobernador civil, acompañado de dos inspectores y varios agentes de seguridad pública, se ha personado en la universidad á donde ha dispuesto también que acudiera una seccion de guardia civil de caballería, y á la hora en que escribo esta carta parece que se encuentra conferenciando con el señor rector y claustro de la misma.

En el ayuntamiento se está trabajando sin levantar mano en las cédulas electorales, con objeto de principiar á repartirlas muy en breve.—A.

Tafalla, 6. El día de hoy ha sido menos malo que los últimos de la semana que finó ayer, pero el frío se ha hecho sentir de una manera oruel.

He podido investigar los indicios que dieron lugar á que se atribuyeran síntomas de enagenacion mental á don Carlos. Hace quince dias llegó á Durango un personaje que se espresaba con dificultad en el idioma de Cervantes. Tendría como unos 36 años; de estatura regular, pero mas alto que bajo, de barba poco poblada y rubia, de mirada penetrante é investigadora, y de aspecto simpático.

En su semblante y en sus maneras notábase á primera vista cierto aire diplomático.

Aquel hombre preguntó por el palacio del rey, y encaminado por un voluntario se dirigió á la regia morada del pretendiente. Este estaba ocupado conferenciando con una comision que habia ido á manifestarle los deseos de paz que animan hoy á los guipuzcoanos, persuadidos de que, á continuar la lucha, perderán sus haciendas y sus fueros, y terminando la guerra, merced á un honroso convenio, pueden salvarse parte de aquellas y el privilegio de que gozan sobre las demás provincias de la península; pero así que tuvo noticia por un oficial de órdenes de la llegada de dicho personaje, indicó á

la comision que se retirara á la antecámara algunos instantes, mientras recibia una visita que le interesaba mucho y de la cual dependian en parte los excelentes resultados que esperaba obtener en un breve plazo sobre las huestes de D. Alfonso.

Cumplieron aquellos las insinuaciones de su rey y entró en el modesto salon donde recibe D. Carlos en Durango, el protagonista de la escena que voy á reseñar:

—Señor: Encargado por Mr. X. para ultimar el empréstito de diez millones que necesita V. M., si las garantías que se dan á la casa que tengo el honor de representar me satisfacen, deseo saber de los augustos labios de V. M. qué clase de formalidades piensa llenar para que los intereses de aquella queden á cubierto de cualquiera inesperada eventualidad.

—La firma de mi real persona.—
—Siento manifestar á V. M. que si un capitalista puede y debe tal vez fiar en las promesas de un acreedor, si este ocupa el puesto de vos, no debe ni puede un agente confiar intereses que no son suyos sin tener seguridades que pongan á cubierto su responsabilidad.

Ignórase si, por efecto de presumir que se le escapaba una cantidad que habia imaginado obtener y que en realidad le es altamente necesaria, ó porque creyó ofensiva la natural desconfianza del agente en cuestion, es lo cierto que D. Carlos perdió, como suele decirse, los estribos y apostrofó de una manera dura al extranjero, amenazándole con que seria fusilado si no salia ántes de seis horas del territorio dominado por sus tropas.

Inútil es decir que salió escapado de Durango aquel personaje, temiendo lo sucediera algun percance, y cuando se vió libre de carlistas decia en todas partes, ya porque así lo creia, ó por vengar el ultraje que habia recibido, que habia visto á D. Carlos en el período álgido de enagenacion; furioso.

Hé aquí esplicada la base de la version que circuló sobre el estado de enagenacion del pretendiente.

Volvamos ahora á la conferencia que quedó suspendida: trascurridos algunos instantes, despues que se marchó el agente, entraron nuevamente en la estancia, donde acababa de tener lugar la escena que queda apuntada los comisionados, y les dijo D. Carlos:

—Nunca he tenido grandes dolores que me hagan molla, ni grandes dichas que me extasien, pero creo que el día que cejara en mis propósitos de no faltar á los deberes que la conciencia me impone, sentiria en mi pecho la espina de la duda y no podria vivir tranquilo. Sé que mi proceder peca de raro, lo sé; pero cuando mayores son los escabios que se presentan á mi paso, es mas poderosa la fé de que me hallo revestido y la persuasion de que he de vencerlos, con la ayuda de Dios y los súbditos leales que me sigan. Decid á vuestros convecinos que tambien yo ansio la paz, pero no la paz engañosa que les promete el gobierno liberal de Madrid, sino la venturosa y sublime que ha de resultar, emanada de los principios que han de implantarse en la nacion española así que ob-

tengamos la victoria total de nuestras armas.

Los esfuerzos de D. Carlos para convencer á los oyentes de su próximo triunfo, no consiguieron entusiasmar á aquellos y abandonaron la regia estancia, sin prometer otra cosa sino que dirian al pueblo lo que habian oido de los mismos labios del rey.

Hoy se han presentado á indulto en esta plaza dos cornetas carlistas.

Segun noticias de Larraga, el digno coronel del regimiento de Malaga ha manifestado á las dos bizarras compañías del espresado cuerpo que tan brillantemente defendieron el reduto de Alfonso XII, cuando hace poco intentaron asaltarlos los carlistas, que es su único orgullo mandar fuerzas que dñan tan notables ejemplos de valor.

Dichas compañías han llegado á dicho pueblo en virtud de haber sido relevadas por otras de Isabel II.

No han llegado noticias de Pamplona.—F. PERIS MENCHETA.

La AGENCIA TELEGRAFICA de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, que tiene ya establecidas sucursales en las principales capitales de España y el extranjero; que recibe y publica despachos de América y Europa, no conocidos antes por otros colegas; que gasta hoy grandes cantidades en despachos de dentro y fuera de España y que espido diariamente más de cincuenta telegramas, está siendo objeto de ataques por parte de algunos periódicos, que los fundan en erratas del telegrafo no todas nuestras, y esplicables cuando se menciona una empresa de tan múltiples y complicadas operaciones. Fieles á nuestro sistema de no gastar el tiempo ni el papel en lo que al público no interesa, responderemos á esos ataques, mientras no lleguen á nuestro decoro, con el silencio más absoluto; seguros de que el tiempo vendrá á demostrar que sabemos cumplir con lo que ofrecemos, y que nuestros lectores harán justicia á nuestros trabajos y á nuestros sacrificios.

Se halla vacante y se proveerá por concurso, la secretaría de gobierno de la audiencia de Pamplona, dotada con 24000 rs.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes documentadas, en el término de 30 dias, ante la sala de gobierno del tribunal en que hayan prestado ó presten sus servicios.

Por el ministerio de Ultramar se ha dispuesto que el auxiliar facultativo de minas de la isla de Cuba D. Magin Joaquin Rivas, regrese á la Península á continuar sus servicios.

Por el ministerio de Ultramar han sido nombrados con destino á la isla de Cuba:

—Oficial de la secretaría de la junta de la Deuda D. José María Anguera.

—D. Anselmo Carmona, jefe de negociado de la administracion central de aduanas.

—D. Saturnino Leon y Muela, guarda-almacen de la aduana de la Habana.

—D. Antonio Robion, colector de rentas y aduanas de Baracca.

—D. Rafael Escobio oficial de la ad-

ministracion central de rentas y estadística.

Por el correo de hoy recibimos las siguientes NOTICIAS de provincias: Valencia, 7.

El sábado llegó un buque con quintos de Barcelona, y han salido para Cádiz los que se encontraban en el depósito, destinados á Ultramar.

El aniversario de la proclamacion de D. Alfonso XII se solemnizará con un *Te-Deum*, limosnas á los pobres y una funcion en el teatro principal.

Ha aumentado la mortandad en la última quincena efecto de la temperatura.

Durante el pasado mes la activa guardia civil ha detenido á 23 delincuentes, 14 ladrones, siete prófugos, cuatro desertores y 16 autores de faltas leves. Además ha recogido 54 armas.

Por haber sido separado el alcalde de Chiva ha presentado su dimision todo el ayuntamiento.

Alicante, 7. Ha quedado suprimida la delegacion para recaudar las contribuciones, quedando encargada de hacerlo la sucursal del Banco de España.

Bilbao, 5. Las avanzadas enemigas guardan estos dias completo silencio.

Un grupo carlista ha saqueado en Lejona la casa de los curas.

Noticias de Pamplona dicen que se preparan habitaciones al rey.

Santander, 6. Durante el mes de noviembre último se han esportado 47686 barriles y sacos de harina para América, 30169 sacos y barriles para la península y 4348600 kilogramos de trigo y 800 sacos con 36000 kilogramos de harinilla para el extranjero.

Gandia, 5. Se está formando el expediente relativo al milagro del beato Andres Ribernon. El asunto promete adquirir celebridad.

Valladolid, 8. La temperatura es horrible. Ayer bajó el termómetro 10 grados centígrados bajo cero.

Ha fallecido en Orense el padre del ex-director general del Tesoro, señor Manso, antiguo jefe de Hacienda y persona muy estimada de cuantos le trataron.

Enviamos el más sincero pésame á nuestro amigo el Sr. Manso, y le deseamos resignacion cristiana.

El sábado próximo tendrá lugar, ante el tribunal Supremo, la vista de la célebre causa de la calle de la Luna.

La real academia de Medicina celebra sesion literaria pública en su local, Cedaceros, 13, mañana jueves, á las ocho y media de la noche, discutiéndose un asunto tan importante como el «alcoholismo», que tratarán á fondo varios académicos.

En la iglesia de las Calatraves se ha celebrado hoy con gran solemnidad la funcion que el capitulo de caballeros de la orden celebra á la Inmaculada Concepcion; se ha ejecutado una misa nueva que ha agradado mucho

